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POLITIQUE
CAP2015 entretient un flou autour de sa participation à la dernière Présidentielle :

L'opposition togolaise est
malade de ses dirigeants. Les
coups bas, la fourberie et la tra-
hison sont devenus les seuls
modes de combat démocratique
au sein de la classe politique
opposée au pouvoir. Le peuple
reste la seule victime qu'on
tourne en bourrique. La lutte
démocratique est devenue une
ruse qui se résume à un business
électoral au profit de nos lea-
ders de l'opposition qui se pren-
nent pour des messies incontour-
nables.

On joue constamment au
plus dur contre le régime en
place, mais en réalité, il n'en
est rien. Le peuple épris de
changement démocratique est
abusé au fil des ans et ceux qui
se prennent pour les opposants
les plus intègres demeurent
ceux qui trahissent le plus et à
force de comploter dans les
coulisses contre le peuple, les
pots aux roses finissent toujours
par s'exposer au grand jour.
Peu à peu, les vieux masques
tombent et les langues se tra-
hissent aveuglement sans le
savoir.

Comment CAP2015 a trahi
l'opposition !

Une chose est évidente
aujourd'hui. Jean-Pierre Fabre
n'est pas allé à la dernière
présidentielle pour la gagner.
Ce n'est pas nous qui le disons,
c'est le staff même de l'ANC
qui l'a confirmé peu avant la
tenue du scrutin présidentiel
dernier.

Il est connu de tous que
dans son habitude, les leaders
de l'opposition se plaisent à se
mordre constamment le nez
face à leur adversaire qui en
profite à satiété. Même à la
veille de la présidentielle du
25 avril dernier, nos leaders
de l'opposition n'ont pas man-
qué à ce spectacle impudent.
Les attaques ont été impitoya-
bles et acerbes à l'interne. Les
uns voulaient les réformes à
n'importe quel prix y compris
la possibilité d'accorder un
mandat à Faure Gnassingbé.

De façon plus explicite, il
s'agit de la position des forma-
tions politiques et de la société
civile proches du CAR. Les aut-
res, c'est-à-dire, ceux qui sont
proches de l'ANC n'étaient pas
du même avis. Il n'est pas ques-
tion pour ceux-ci d'accorder à
Faure Gnassingbé la moindre
chance pour un troisième man-

dat. Et si les réformes à opérer
devraient permettre à Faure
d'être candidat, l'ANC préfère
que cela n'ait pas du tout lieu.
Si l'ANC n'a jamais voulu que
Faure  Gnassingbé  soit candi-
dat pour un troisième mandat,
c'est parce qu'elle est sûre
d'une chose : selon ce parti, si
Faure est candidat, cela veut
dire tout simplement qu'il sera
réélu, et les premiers responsa-
bles de l'ANC l'on toujours
répété.

Cette certitude de l'ANC a
été confirmée par l'un de ses
ténors qui a lâché à un confrè-
re lors d'un entretien télépho-
nique que même avec les
réformes, tant que  Faure est
candidat, il se fera toujours
réélire et vers la fin de son
dernier mandat, il fera remo-
difier la constitution pour s'ac-
crocher au pouvoir. Voilà la
raison pour laquelle l'ANC n'a
pas trouvé nécessaire d'accep-
ter les réformes contre la can-
didature de Faure
Gnassingbé.

Grave contradiction ! Si tel
est le cas, qu'est-ce que
l'ANCE, CAP2015 et Jean
Pierre Fabre  sont allés cher-
cher à cette course effrénée au
fauteuil présidentiel ? Se
demande-t-on. Et voilà qu'à la
fin, on n'a ni les réformes, ni
l'alternance politique.

La seule chose que Fabre et
l'ANC feraient pour ne pas tra-
hir la lutte commune était  d'ac-
cepter le compromis politique
pour obtenir du moins les réfor-
mes notamment le mode de
scrutin à deux tours et la limita-
tion de mandat présidentiel
puisqu'ils savaient pertinem-
ment que CAP2015 n'obtien-

drait pas cette alternance poli-
tique promise au peuple. Et ici
il est important de toujours
rappeler qu'une fois les réfor-
mes obtenues, il serait moins
difficile à l'opposition de
conserver cet acquis que de
contraindre le pouvoir à le
faire.

L'ANC cherche un bouc
émissaire et déterre la hache
de guerre interne 

Après sa défaite électorale
au lendemain de la dernière
présidentielle, l'ANC, le noyau
du CAP2015 dans la recher-
che du bouc émissaire et de la
cause de son malheur n'a pas
cherché loin.

Pour ce parti, ceux qui ont
contribué à sa défaite, ce ne
sont  pas seulement les tenants
du pouvoir, mais aussi les par-
tis de l'opposition qui ont refu-
sé de regarder dans la même
direction que Jean Pierre
Fabre et ses collaborateurs.

Tout porte à croire que déci-
dément, l'opposition togolaise

ne se départira jamais de ses
querelles internes qui l'intéres-
sent  beaucoup plus que l'ad-
versaire d'en face.

Cette guerre au sein de l'op-
position a été déclarée la
semaine dernière par Eric
Dupuy, le Secrétaire à la com-
munication de l'ANC, sur les
antennes d'une radio privée de
la capitale.

D'après ce dernier les faux,
ce sont les autres, les partisans
du boycott en particulier. Il l'a
clairement exprimer en ces ter-
mes : "  Ceux qui ont prôné le
boycott ont été membres de
l'organisation de cette élection,
ils ont été présents à la CENI,
dans les CELI et dans les
bureaux de vote, je parle du
CAR. On ne peut pas organiser
un match de football, faire le
choix des maillots, acheter le
ballon, choisir l'arbitre et
demander qu'on boycotte.

Et quand deux personnes se
battent, et qu'une se dit impar-
tiale, mais insulte en même
temps l'un des protagonistes,

cela veut dire que cette troisiè-
me personne a pris parti. " Il
continuera en jetant le tort aux
autres : " Au Togo, il y a en
réalité deux oppositions :

- cette opposition qui veut
comme tous les Togolais une
alternance politique, l'édifica-
tion d'un Etat de droit, l'avène-
ment de la démocratie, l'égali-
té des chances pour tous les
Togolais.

- et puis, il y a une opposi-
tion qu'on doit qualifier d'op-
position " Yom-la ". C'est une
opposition intéressée, opportu-
niste qui n'attend qu'un coup
de fil de monsieur Faure
Gnassingbé pour rejoindre
l'autre camp. "

Au demeurant, la vérité à
retenir aujourd'hui est que
parmi toutes les formations
politiques de l'opposition, s'il
existe une seule qui a caution-
né la tenue de l'élection prési-
dentielle sans les réformes,
c'est bien l'ANC et c'est ce
même parti de Jean-Pierre
Fabre qui sait qu'en affrontant
Faure Gnassingbé à ce scrutin,
il lui serait impossible d'obtenir
l'alternance.

Cela a été bien réitéré dans
la conclusion du mémorandum
du CAP2015 où celui-ci a
avoué publiquement qu'il fau-
dra avant toute élection un
assainissement du cadre élec-
toral, ce qui équivaut égale-
ment à des réformes.

On se demande alors qui
des responsables de l'ANC et
des autres partis politiques
partisans des réformes ou du
boycott ont trahi la lutte démo-
cratique?

Apo 

L'ANC a reconnu avant le scrutin que face à Faure, la victoire de Fabre n'était pas possible

Eric Dupuy, Secrétaire à la communication de l’ANC

Depuis la semaine dernière,
Agbéyomé Kodjo Gabriel fait l'ob-
jet de critiques acerbes au sein de
la population et chez ses amis de
l'opposition. A l'origine de cette
polémique sur la personne du pré-
sident National de l'OBUTS, se
trouve un fait banal dramatisé  par
ses pourfendeurs. Les débats tour-
nent autour d'un voyage que M.
Gabriel Agbéyomé a effectué
avec la délégation togolaise à
Milan au sein de laquelle se trouve
en bonne place le chef de l'Etat
Faure Gnassingbé.

Ce voyage auquel M.
Agbéyomé a pris part se situe

dans le cadre de l'Expo Milano
2015. Nombreux sont les
Togolais qui ont vu sur les chaînes,
le président de l'OBUTS aux côtés
du président Faure.

Il a suffit donc de cette éviden-
ce, pour que les Togolais se lan-
cent dans un déballage média-
tique et politique. Dans le même
sillage certains soutiennent que, le
Président de OBUTS aurait chan-
gé de veste.

Les plus critiques pensent qu'il
a fait un retour à l'ancienne mai-
son comme pour dire qu'il rejoint
UNIR quand on sait que M Kodjo
Agbéyomé était précédemment

Voyage du président de l'OBUTS à Milan aux côtés de Faure :

Agbéyomé Kodjo, au centre des critiques, répond à ses pourfendeurs

Agbéyomé Kodjo, préisdent de OBUTS
Suite à la page 4
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Généralement, les sapeurs-
pompiers sont considérés
comme des individus formés
pour combattre le feu (les
incendies). Cependant, il faut
le signaler, le 21ème siècle fait
face à d'innombrables problè-
mes : réchauffement climatique
entrainant la fonte des calottes

glacières, incendies en
Australie et en Ukraine, les
tremblements de terre en Haïti
et en Asie, en plus des irrup-
tions volcaniques, les inonda-
tions etc. En plus de toutes ces
calamités s'ajoutent le problè-
me d'accidents de routes, des
guerres et autres conflits ethni-

co sociaux.
Chez nous au Togo, la route

tue plus que le SIDA et le palu-
disme. On enregistre des
dizaines de cas d'accidents de
route par jour, dont plusieurs
sont mortels. La plupart de ces
accidents ont eu lieu dans la
capitale Lomé qui abrite au

moins le tiers de la population
togolaise. Avec le nombre sans
cesse grandissant des engins
roulants, et surtout avec le
métier de Taxi-Moto, le phéno-
mène devient de plus en plus
inquiétant. Les garnisons de
sapeurs-pompiers de Lomé et
de Kara mises en place par le
feu Général Eyadema ne
répondent plus efficacement
aux attentes de la population.
Des milliers de personnes meu-
rent annuellement suite à des
accidents de route et surtout

L’ASTV vole au secours des accidentés de la circulation de la route :
Les sapeurs-pompiers volontaires du Togo en for-
mation sur les principes généraux du secourisme

pour cause d'intervention tar-
dive des secouristes.

Le développement rapide
des agglomérations urbaines
et rurales et l'érection de nou-
veaux arrondissements ont
impacté considérablement de
façon négative sur le travail
des sapeurs-pompiers profes-
sionnels. Il faut donc agir. C'est
ce qui explique la création de
l'Association des Pompiers
Volontaires  du Togo, AsPV-
TOGO. La mayonnaise a
tardé certainement à prendre
; mais il n'est pas trop tard.
Tout citoyen devant agir pour
l'intérêt de la nation,
l'Association des Pompiers
Volontaires du TOGO tra-
vaille dans une impartialité
totale, sans aucune discrimina-
tion raciale, ethnique, poli-
tique ou religieuse. Elle entend
travailler de manière à porter
une main forte aux sapeurs-
pompiers d'Etat.

Selon le Directeur Exécutif
de l'AsPV Rock LAMBONI, les
frais de secours (transport des
blessés et autres natures d'as-
sistance) seront à la charge de
l'association. La formation des
pompiers qui ouvre ses portes
ce lundi avec la prise de
contact entre volontaires et
moniteurs, permet aux volon-
taires de s'outiller sur les prin-
cipes généraux du secourisme.
Pour cette première vague, 25
pompiers volontaires seront
formés.

Pierre POULI

Voyage du président de l'OBUTS à Milan aux côtés de Faure :

Agbéyomé Kodjo, au centre des critiques, répond à ses pourfendeurs
membre du bureau politique du
RPT sous feu Eyadema. Sur les
réseaux sociaux et au sein de la
population, cette affaire ne cesse
de susciter des réactions.

Au Togo, on a tendance à pein-
dre tout en noir et pour mettre fin
aux affabulations, le président
national de l'OBUTS
(Organisation pour Bâtir dans
l'Unité un Togo Solidaire), est sorti
de la torpeur pour expliquer les
raisons qui sous-tendent sa parti-
cipation à l'Expo Universel à
Milan en Italie. Pour M Gabriel
qui n'a sa langue en poche, ce
sont ses ennemis qui tendent de
ramer à contre courant des
idéaux de son parti l'OBUTS. En

répondant du tic au tac,
Agbéyomé pense qu'il était
nécessaire d'y participer et d'ac-
cepter l'invitation qui lui a été
donnée. '' Agbéyomé est un
homme d'Etat et dirige une for-
mation politique républicaine qui
a toujours assumé ses choix. Il a
toujours répondu aux manifesta-
tions républicaines. Comme vos
confrères journalistes qui, à l'oc-
casion de certains grands évène-
ments extérieurs sont invités à
être témoins de l'histoire, j'ai eu
l'immense bonheur d'être associé
à la journée du Togo lors de l'ex-
position Universelle à Milan''
avait-il déclaré chez un confrère
en reconnaissant l'envergure de
cet évènement qui a réuni environ

184 pays de par le monde.
L'expo de Milan a permis
d'ailleurs au chef de l'Etat d'ad-
hérer à la charte de milan qui
consacre un engagement collectif
sur le droit à l'alimentation.

Fort de ce constat, il est aisé
de comprendre que M.
Agbéyomé n'est pas parti pour
soutenir le pouvoir de Faure mais
d'être témoin de l'histoire. A
Nouvelle Opinion, nous n'avons
pas vocation à faire de la diver-
sion sur de tels sujets. En revan-
che, notre devoir nous appelle à
reconnaître qu'une telle aubaine
offerte au président de L'OBUTS
peut aussi s'offrir à n'importe
quelle formation politique pour
participer à un évènement hors

du pays. Cependant, comme cer-
tains Togolais pensent que rester
aux côtés du chef de l'Etat suffit
pour dire que l'on opère en sa
faveur, Agbéyomé Kodjo a été
prêté d'intention. Mais la réaction
du président de l'OBUTS montre
à suffisance qu'il n'a été autre
qu'un invité.

Si ce Monsieur veut bien sûr
travailler avec le pouvoir en
place, à notre humble avis, il est
libre de le faire. Alors trêve de
spéculations. Les Togolais doivent
avoir d'autres combats comme
ceux de se battre pour hisser
notre pays dans le firmament du
développement que de verser
dans des débats stériles.

Tchagnao 

Suite de la page 3

Point n'est question aujourd'hui de se poser la question sur le rôle très capital que les sapeurs-pom-
piers jouent dans un pays. Ce service souvent réservé à une entité de corps habillés, est chargé d'ap-
porter une assistance aux personnes vulnérables, de secourir les populations en situation d'urgence, de
combattre les incendies ou encore de sauver des populations contre toute catastrophe naturelle qui
contraindrait les populations à fuir leur domicile naturel à la recherche d'un refuge.

La délinquance et le banditisme
deviennent de plus en plus récur-
rents sur le sol togolais avec des
braquages et des vols à main
armée de tous genres. Ceci ne peut
qu'inquiéter la population togolaise
qui craint pour sa sécurité. Mais le
gouvernement togolais qui a fait
son cheval de bataille le maintien
de l'ordre et la sécurité des per-
sonnes et des biens ne lâche pas
prise. Par le truchement du ministè-
re de la sécurité et de la protection
civile sous la houlette du colonel
Yark, il est sur tous les fronts pour
mettre en déroute ces bandits de
grand chemin qui opèrent nuitam-
ment et parfois en pleine journée.

Ce qui explique l'adoption en
début de ce mois du statut parti-
culier de la police nationale pour
lui permettre d'avoir une marge
de manœuvre afin de jouer son
rôle. Après le vote à l'assemblée
nationale de ce nouveau statut de
la police nationale, le ministre en

charge de la sécurité et la pro-
tection civile a organisé la semai-
ne dernière une tournée de sensi-
bilisation dans les régions du
pays pour prendre langue avec
les responsables des différents
corps de la gendarmerie et de la
police.

L'objectif que vise cette tour-
née est de mieux répondre aux
attentes de la population togolai-
se en matière de sécurité. Le
ministre Yark entend établir un
dialogue permanent et un climat
de confiance entre la population
et la police de proximité.

C'est d'ailleurs sous l'autorité
avisée du président Faure que
cette initiative a été prise par le
gouvernement dans le cadre
d'une politique de refondation
des forces de sécurité.

Depuis qu'il est en charge de
la sécurité, le ministre Yark s'es-
saie pour assurer la sécurité de
tous les citoyens sur le territoire
togolais. En revanche, vu la mon-
tée fulgurante de la délinquance
sur la terre de nos aïeux, il est
impératif que la police et la gen-
darmerie puissent compter sur le
soutien de la population qui doit
à la moindre incartade dénoncer
les cas suspect. Ceci contribue
tant soit peu à bouter hors de nos
frontières ces actes répréhensifs
qui ont cours au Togo.

En somme dans le maintien de
la sécurité des personnes et des
biens, le Colonel Yark joue sa
partition mais c'est ensemble
qu'on peut relever ce défi majeur.

Nouvelle opinion

Maintien de la sécurité sur le territoire togolais :

Le ministre Yark joue sa partition

Col Yark DAmehame, ministre de la Sécurité
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Le vendredi 21 août dernier le Togo a été
à l'honneur à l'exposition universelle de
Milan. Pour marquer cette journée spéciale
qui a été consacrée au Togo, c'est  le
Président de la République son Excellence
Faure Essozimna GNASSINGBE qui  a offi-
ciellement donné le coup d'envoi couplé
d'une visite du pavillon qui était réservé au
Togo. Il avait à ses côtés le ministre des
Affaires étrangères, celui de l'Agriculture et
la ministre du commerce.

L'éclat de cet événement a été rehaus-
sé par : la prestation d'artistes togolais, la
dégustation de mets locaux, des anima-
tions culturelles, des défilés de mode et
concerts. C'est une  Journée qui a permis

au Togo  de faire découvrir aux visiteurs le
rôle que joue  l'agriculture dans le proces-
sus de développement économique, et
comment les céréales et les tubercules
contribuent à la sécurité alimentaire et
nutritionnelle de la population. C'était l'oc-
casion aussi de montrer aux visiteurs que
c'est le  Maïs, le riz, le sorgo, le fonio, l'i-
gname et le  manioc  qui constituent l'essen-
tielle du modèle alimentaire du Togolais.

Rappelons  que  l'Expo Milano 2015
composé de 180 pavillons, accueille
depuis mai et jusqu'au 31 octobre 140
pays sur le thème générique de l'alimenta-
tion, et où 20 millions de visiteurs sont
attendus. La participation du Togo à Expo
Milano 2015 est  de faire découvrir à la

communauté internationale le  patrimoine
de  produits agricoles et  espèces cultivées,
les cuisines ainsi que  les valeurs culturelles
dont dispose le pays.

En marge de cette visite, le président
Faure Gnassingbé a évoqué l'extrême
pauvreté et le désespoir qui déversent
chaque année et en particulier sur les côtes
italiennes, des milliers d'immigrants clan-
destins, en quête de meilleures conditions
de vie.

Il a rendu hommage aux efforts
déployés par le gouvernement de Matteo
Renzi et fait part de sa pleine adhésion à
la Charte de Milan. Une initiative qui, selon
lui, a le mérite de mettre en valeur une
nouvelle forme de solidarité internationale,

notamment à travers la lutte contre le
gaspillage alimentaire.

La Charte de Milan est un document
d'engagement collectif sur le droit à l'ali-
mentation. Elle représente l'héritage imma-
tériel que l'Expo Milano entend laisser.
Tous les visiteurs de l'Expo l'ont signé dans
le but de pouvoir  responsabiliser chacun
sur les questions telles que le gaspillage
alimentaire, le droit à l'alimentation, à la
sécurité des produits et à  l'agriculture
durable.

En intégralité le discours prononcé par le
Président de la République Togolaise lors de
la journée d'honneur du Togo.

Elom

Expo Milano 2015 :

Le Togo fait découvrir son  patrimoine de  produits agricoles et  d'espèces cultivées 

Mon sieur le Commissaire gén én
ral de l'Expo Milan o 2015,

Mesdames et Messieurs les
min istres,

Mesdames et Messieurs les
Ambassadeurs,

Chers compatriotes,
Chers amis du Togo,
Distin gués in vités,
Mesdames et Messieurs,
Depuis le 1er mai, le site de

l'Expo Milano 2015 est devenu le
point de convergence des millions
de visiteurs. On vient de tous les
horizons, pour mieux découvrir le
monde complexe de tout ce qui
nourrit l'humanité, dans sa riches-
se et sa diversité.

Ce 21 août 2015 étant consa-
cré au Togo, notre pays est
aujourd'hui, à notre plus grande
fierté, la grande attraction du
jour. J'en saisis l'occasion pour
vous dire, au nom du peuple
togolais, combien nous sommes
heureux et honorés d'être pré-
sents à ce grand rendez-vous
mondial.

Permettez-moi donc dès l'en-
tame de mon propos, de remer-
cier chaleureusement les organi-
sateurs et en particulier le
Commissaire général de
l'Exposition universelle 2015,
Monsieur Bruno Pasquino, pour
l'occasion qui nous est donnée, de
montrer au reste du monde la
richesse du patrimoine, le savoir
et le savoir-faire du peuple togo-
lais, dans le domaine de
l'Alimentation. J'exprime égale-
ment ma profonde gratitude aux
autorités italiennes et à celles de
la région de Lombardie et de la
ville de Milan, pour tous les
efforts qui ont été consentis en
vue d'offrir aux exposants, un
cadre accueillant et valorisant.

Le choix de Milan pour un tel
évènement planétaire n'est pas
fortuit. Notre pays-hôte abrite
déjà sur son sol des institutions
spécialisées des Nations unies tel-

les que la FAO, le FIDA, le
Programme alimentaire mondial
et bien d'autres encore. Il a donc
acquis au fil des ans, une expé-
rience largement reconnue, pour
tout ce qui touche à l'alimentation
et à la lutte contre la faim dans le
monde.

Distin gués in vités,
Mesdames et Messieurs,
Tout en restant fidèle à l'esprit

des expositions universelles,
l'Expo Milano 2015 est sans
doute unique.

Par ses choix et son orientation,
elle apporte en effet une impor-
tante contribution à l'évolution de
cette manifestation qui a su sur-
monter l'épreuve du temps.

A travers le thème qu'elle a
retenu, " Nourrir la planète, éner-
gie pour la vie " l'Expo Milano
2015 innove en offrant aux
exposants, non seulement une
vitrine, mais aussi un espace d'é-
changes et de partage. Elle insuf-
fle une nouvelle dynamique à
notre élan collectif vers le pro-
grès, en suscitant une prise de
conscience et une plus grande
solidarité face au défi de l'ali-
mentation qui préoccupe l'Homme
depuis la nuit des temps.

La Nourriture est la vie. Quand
elle est disponible et abondante,
elle nous procure les joies du par-

tage en famille. Mais quand elle
vient à manquer, c'est la paix
sociale elle-même qui est mena-
cée.

C'est pourquoi, à l'occasion de
la journée nationale du Togo, je
tiens à me féliciter de l'ensemble
des initiatives prises par les orga-
nisateurs, pour stimuler tout au
long de l'exposition universelle
2015, la réflexion et le débat sur
des enjeux vitaux. Il s'agit essen-
tiellement de renforcer l'accès à
la nourriture pour tous, dans le
respect de la biodiversité.

Face à tous ces défis contem-
porains, chaque peuple a
quelque chose à offrir. Pour sa
part, le Togo a choisi, comme vous
le savez déjà, de consacrer tout
son pavillon au groupe théma-
tique des céréales et des tubercu-
les.

Ce choix a été guidé par les
réalités du terroir togolais. Il tient
compte aussi de notre détermina-
tion à inscrire l'agriculture togo-
laise dans la dynamique de la
modernité.

Le maïs, le mil, le sorgho, le
fonio, l'igname, le manioc et la
patate douce que vous aurez l'oc-
casion de découvrir dans notre
pavillon, sont depuis des siècles
au cœur des habitudes alimentai-
res des Togolais. Considérés dans

nos tradi-
tions, comme
les fruits du
don de Dieu
et du labeur
des hommes,
ces céréales
et ces tuber-
cules ont
i m p r é g n é
toute la cul-
ture togolai-
se. On le voit
bien à tra-
vers les fêtes
traditionnel-

les qui les
célèbrent tout au long de l'année,
durant les périodes de moisson.

En exposant tous ces produits
du terroir togolais ici à Milan,
nous magnifions le dur labeur des
paysans togolais et le long pro-
cessus qui les conduit chaque
année, de la terre aux assiettes
de nos concitoyens.

Par la même occasion, nous
soulignons le rôle actif qu'ils ont
permis au Togo de jouer dans la
lutte contre l'insécurité alimentaire
dans la sous-région ouest-africai-
ne.

Avec le concours du
Programme alimentaire, nous
avons en effet eu, à plusieurs
reprises, l'occasion de mettre nos
excédents céréaliers à la disposi-
tion des pays frères, frappés par
la sécheresse.

Nos céréales et nos tubercules
sont donc devenus pour nous, un
moyen de vivre pleinement les
valeurs de partage et de solida-
rité que nous chérissons tant.

C'est pourquoi nous avons tenu
à vous donner aujourd'hui, l'occa-
sion de mieux les découvrir dans
leur état naturel et à travers les
nombreuses recettes culinaires
qu'un savoir-faire accumulé
depuis des générations permet
de proposer.

Nous montrons aussi nos céréa-

les et nos tubercules aux visiteurs,
car nous sommes convaincus qu'un
potentiel largement inexploité git
dans ces produits de la terre.

Distin gues in vités,
Mesdames et Messieurs,
Après avoir atteint l'autosuffi-

sance alimentaire, le Togo mise
désormais sur le développement
de l'entreprenariat agricole. Il
s'agit d'ouvrir le chantier promet-
teur de l'agro-industrie, en impli-
quant les petites et moyennes
entreprises dans le processus de
transformation post-récolte. Le
défi que nous avons résolu de
relever, c'est le passage d'une
agriculture de subsistance à une
agriculture moderne, axée sur le
développement des industries
agro-alimentaires productives et
créatrices d'emplois.

Nous avons dans ce domaine
des niches porteuses, tels que le
sorgho et le fonio. Ces deux
céréales présentent des caracté-
ristiques très intéressantes   pour
les firmes agro-industrielles, dési-
reuses de développer des pro-
duits adaptés à la lutte contre les
allergies au gluten.

Comme on peut le constater, le
potentiel est énorme et nous som-
mes prêts à accueillir toutes les
initiatives, les bonnes volontés et
les compétences qui souhaitent
investir dans l'agro-industrie au
Togo.

L'atteinte de cet objectif néces-
site naturellement la mise en
place de partenariats et de
financements innovants ainsi que
la participation active du secteur
privé. Le renforcement des infras-
tructures qui facilitent l'accès des
produits des pays en développe-
ment aux marchés des pays
industrialisés est également une
nécessité. Nous devons dans cette
perspective veiller davantage au
respect des règles internationales
régissant les subventions.

Discours prononcé par le Président de la République Togolaise

Le Président Faure Gnassingbé à son arrivée à Milan

Suite à la page 6
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Expo Milano 2015 :
Discours prononcé par le Président de la République Togolaise
L'ouverture des marchés, imposée
par la libéralisation des échan-
ges, doit en effet aller de pair
avec la réduction des subventions
agricoles qui créent des déséqui-
libres sur le marché, au détriment
des pays en développement.

Chers amis du Togo,
Distin gués in vités,
Mesdames et Messieurs,
L'Expo Milano 2015 nous

donne l'occasion de faire avancer
nos causes communes. Je voudrais
dans cette perspective vous faire
part de mon adhésion à la
Charte de Milan que propose le
Gouvernement italien. Cette
initiative a le mérite de mettre en
valeur une nouvelle forme solida-
rité internationale, notamment à
travers la lutte contre le gaspilla-
ge alimentaire. Elle montre bien
qu'il y a plusieurs moyens de com-
battre la faim et la pauvreté,
tant que la volonté politique est
au rendez-vous.

Comme chacun le sait déjà,
c'est l'extrême pauvreté et le dés-
espoir qui déversent chaque
année et en particulier sur les
côtes italiennes, des milliers d'im-
migrants clandestins, en quête de
meilleures conditions de vie.

Je saisis l'occasion qui m'est
offerte ce jour, pour rendre hom-
mage au gouvernement italien
pour tous les efforts qu'il consent

déjà, face à cette détresse
humaine qui nous interpelle tous.
Avec la Charte de Milan, nous
avons l'occasion de faire mieux.
Elle crée de nouveaux mécanis-
mes, permettant de réduire les
fractures et les inégalités profon-
des qui se creusent entre le Nord
et le Sud.

Chers amis du Togo,
Distingués invités,
Mesdames et Messieurs,
Tout en prenant toute la mesu-

re des défis contemporains, liés
de près ou de loin à
l'Alimentation, ne perdons pas de
vue un fait essentiel : l'Expo
Milano 2015 est avant tout une
fête. C'est une célébration du
goût, des saveurs et des parfums

qui émanent de tous les terroirs
du monde. Et aujourd'hui, l'art
culinaire togolais est à l'honneur.

Je vous convie tous à prendre
le temps de le découvrir et de
l'apprécier. Vivement que les
recettes qui sont exposées, vous
donnent l'envie de mieux connaît-
re le Togo et les Togolais.

Je vous convie donc après la
visite du Pavillon du Togo, à pro-
longer le voyage en terre togo-
laise, au berceau du savoir-faire
que vous avez découvert, ici à
Milan.

Vive l'Expo Milano 2015,
Vive l'Italie,
Vive le Togo
Je vous remercie.

Suite de la page 5

Le Togo a fait des avancées
significatives en matière d'accom-
pagnement de la population à la
base dans ses différentes activités
génératrices de revenus. Ces résul-
tats positifs ne cessent d'inciter des
pays africains à nous emboiter le
pas. Il y a environ un an, des auto-
rités Burundaises étaient dans la
capitale togolaise pour d'échanger
des expériences avec les responsa-
bles du Fonds National de Finance
Inclusive (FNFI).

La semaine écoulée, c'est une
délégation malienne composée
d'acteurs du secteur de la micro
finance qui était en mission au
Togo depuis mercredi et ce jusqu'
à samedi 22 août. Cette  mission
vise à outiller ces acteurs impli-
qués dans le processus de mise en
place d'un mécanisme de refinan-
cement durable des Systèmes
Financiers Décentralisés (SFD) au
Mali. Elle permet également de
partager les expériences togolai-
ses du Fonds National de la
Finance Inclusive (FNFI).

Les travaux ont été ouverts
jeudi par la ministre du
Développement à la Base, Mme
Victoire Tomégah-Dogbé, en pré-
sence des responsables du FNFI.
Ces travaux ont eu lieu au siège
du FNFI. La ministre du dévelop-
pement à la base a souligné à
l'ouverture des travaux que plu-
sieurs facteurs expliquent le suc-
cès du FNFI. Il s'agit d'une volon-
té politique et un engament forts
au sommet de l'Etat, une complici-
té positive entre les ministères en
charge du Développement à la
Base, le professionnalisme et le
dynamisme de l'équipe du Fonds,
la bonne foi des partenaires
techniques et financiers, une
communication active, l'implica-
tion active mais limitée des
acteurs politiques, une belle
adhésion populaire et enfin la
formation en éducation financiè-
re. Pour Mme Reckya Madougou,
ancienne ministre de la micro
finance du Bénin, Le Togo est le
pays qui a le plus grand rythme
de mise en œuvre de la finance

inclusive en Afrique. Elle ajoute à
l'endroit de la délégation malien-
ne: " Le FNFI est une belle expé-
rience de réussite… Vous faites
bien de passer par ici " à l'en-
droit de la délégation malienne.

A entendre Madame Reckya
Madougou, la professionnalisa-
tion des SFD, la mise en place de
mécanismes de sécurisation et l'in-
tégration dans le système finan-

cier global, sont en conséquence
des défis à relever pour la viabi-
lité et la promotion du secteur de
la micro finance dans les pays
africains. La ministre a également
mis l'accent sur la nécessité d'un
partenariat entre les diverses
institutions de promotion de la
finance inclusive du continent.

Monsieur Alhassane Ibrahima
Diall, chef de la délégation mal-

ienne, s'est réjoui, de son côté, de
la qualité des échanges et de
l'accueil qui lui a été réservé
avec sa délégation.

La délégation malienne pour-
suit sa mission à Cotonou  en terre
Béninoise où elle achève ses tra-
vaux avec les responsables du
Fonds National de la Micro finan-
ce du Bénin.

Pierre P.

Développement à la base: 
Le Mali s'inspire de l'expérience de la finance inclusive du Togo

Le Président Faure Gnassingbé (au milieu, premier rang) lors de l’exposition

Publication du rapport  de l'audit  2012  des marchés publics :   
Des défaillances relevées, mais

des résultats encourageants
Pour  se rassurer du respect des

dispositions et procédures édictées
par le code des marchés publics,
l'Autorité de Régulation des
Marchés Publics (l'ARMP) a au
cours de l'année 2014  procédé
au recrutement du cabinet d'audit
Grant Thornton du Sénégal chargé
d' exécuter la revue indépendan-
te de la conformité de passation et
d'exécution des marchés publics

passés au Togo au cours de l'année
budgétaire 2012. L'ARMP pour
rendre publique les résultats l'audit
qui a été effectué sur les 31 auto-
rités contractantes  a organisé le
20 août dernier à l'hôtel Eda-Oba
une rencontre avec les profession-
nels des médias. Les membres du
gouvernement, les honorables
députés à l'Assemblée Nationale,
représentants des organisations
internationales et représentants
diplomatiques accréditées au
Togo, responsables des organisa-
tions du secteur privé et de la
société civile ainsi que les respon-
sables des marchés publics étaient
aussi de la partie.

La particularité de cette troi-
sième mission après celle de
2010 et 2012 réside dans le fait
qu'elle concerne l'année 2012,
qui se trouve être la première
année de mise en œuvre effecti-
ve des textes actuels qui régissent
les marchés publics et déléga-
tions de service public. C'est aussi
l'année au corpus de la quelle
toutes les structures de gestion
des marchés publics, notamment
l'ARMP, la Direction du Contrôle
des Marchés Publics(DNCMP) et
les organes internes de gestion
des marchés publics des différen-
tes  autorités contractantes ont
fonctionné normalement pour la
première fois. Ceci constitue un
repère très important dans les

mutations intervenues au Togo à
la suite des  réformes engagées
par les plus hautes autorités dans
le sous-secteur des marchés
publics et délégations de service
public dans le cadre de la
modernisation de la gouvernance
économique et financière au
Togo.

En application des termes de
référence de cette troisième mis-
sion, il est a souligné que 31
autorités contractantes cumulant
un total de 831 marchés, tous
modes de passation confondus et
représentant un volume monétai-
re cumulé de 93,26 milliard de
francs CFA, ont été audités. De ce

cumul, le cabinet d'audit a extrait
un échantillon constitué de 263
marchés portant sur un montant
de 74,92 milliards. En termes de
proportion cela représente envi-
ron 32% des marchés passés par
les 31 autorités contractantes et
80% du montant global.

Le cabinet  Grant Thorton  a
dans sa mission, relevé un certain
nombre de défaillances comme
l'absence d'établissement des
avis généraux de passation des
marchés, la non publication des
attributions provisoires et définiti-
ves, la non établissement des avis
généraux de passation des mar-
chés, l'absence de signatures,
l'absence d'inscription préalable

La table lors de la publication ; au micro Réné Kapou, DG de l’ARMP

Suite à la page 7
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Publication du rapport  de l'audit  2012  des marchés publics :   
Des défaillances relevées, mais

des résultats encourageants
des marchés publics dans le plan
de passation des marchés, le
risque de fractionnement de cer-
tains marchés.

Sont également pointés du
doigt, le défaut d'archivage des
dossiers, les dépenses réalisées
hors procédures de passation des
marchés publics, le déficit de
connaissances liées à la gestion
des marchés publics, le non
respect des dispositions en matiè-
re d'établissement de rapport au

sein des autorités contractantes,
la non approbation des marchés,
le défaut de signature des mar-
chés par les responsables, le
défaut de mise en œuvre de
contrôle des procédures de pas-
sation des marchés par la com-
mission de contrôle et la non fia-
bilité des statistiques sur  les mar-
chés publics. Pour arriver à rele-
ver ses différentes défaillances
qui ont été relevées, des recom-
mandations pertinentes ont été
formulées par le cabinet Grant

Thornton en vue de favoriser une
meilleure application des textes
et améliorer le système des mar-
chés publics.

Il est a noté aussi qu'un  coup
de chapeau est donné au ministè-
re des Mines et de l'Energie, du
Développement à la base, à la
SALT (Société aéroportuaire), au
Conseil national des chargeurs et
aux universités de Kara et de
Lomé pour avoir scrupuleusement
respecté les procédures.

Agbé

Suite de la page 7

Un atelier de renforcement de
capacités sur les fondamentaux du
journalisme professionnel s'est tenu
à Lomé du 17 au 19 août dernier
à l'endroit  des professionnels des
médias publics et privés du Togo. Il
s'agit de la  première vague qui a
connu la participation de vingt-cinq
(25) journalistes de la presse écrite
et des médias audiovisuels urbains
et communautaires. Organisé par
le Fonds National pour
l'Apprentissage, la Formation et le
Perfectionnement Professionnels
(FNAFPP), cet atelier a été ouvert
par le  Ministre de la
Communication, de la Culture, des
Sports et de la Formation Civique,
M. Guy Madjé LORENZO.

Plusieurs personnalités ont
rehaussé de leur présence, l'éclat
de a cérémonie d'ouverture. Il
s'agit, entre autres, du Ministre de
l'Action Sociale, de la Promotion
de la Femme et de
l'Alphabétisation, Madame
KOLANI YENTCHARE, du prési-
dent de la Haute Autorité de
l'Audiovisuel et de la
Communication Monsieur Kokou
TOZOUN, du Président du comité
de gestion du FNAFPP Monsieur
Koumah HAMENOU et du
Secrétaire Exécutif du FNAFPP,
Monsieur Koffi TCHANKONI.

Renforcer les capacités des
participants sur les fondamentaux
du journalisme professionnel à
travers l'appropriation de l'é-
thique et de la déontologie de la
profession de journalisme a été
l'objectif visé par les initiateurs
de cet atelier. En rappel, le
Ministre délégué auprès du
Ministre des Enseignements pri-
maire, secondaire, chargé de
l'Enseignement technique et de la
formation professionnelle, a pré-
cisé que malgré la modernisation

de la profession de journalisme,
la corporation est toujours sujette
à des imperfections, la plupart
liées à une carence de formation,
soit initiale, soit continue des pro-
fessionnels. Il a expliqué  le rôle
du journaliste à travers une cita-
tion d'Hervé BOURGES, ancien
Président du Conseil supérieur de
l'audiovisuel de France en ces ter-

mes " Un journaliste n'est pas un
juge, il n'est pas un commissaire
de police, il n'est pas une grande
gueule, il ne crée pas l'informa-
tion, mais il rend compte." 

Le Ministre de la
Communication, de la Culture, des
Sports et de la Formation
Civique, a au nom de tous le
gouvernement et en son nom per-

sonnel, remercié le Fonds
N a t i o n a l
d'Apprentissage de
Formation et de
P e r f e c t i o n n e m e n t
Professionnels (FNAFPP),
pour avoir accepté d'ac-
compagner son départe-
ment pour  accroître les
potentialités des  profes-
sionnels des médias
publics et privés. Il s'est
félicité de la tenue de
cet atelier qui leur per-
mettra d'affermir davan-

tage l'éthique et la déontologie
de la profession  de journalisme.
Signalons que six (06) communi-
cations ont meublé cette première
vague à savoir : l'écriture journa-
listique et les genres rédaction-
nels (Télévision, radio et presse
écrite), le journalisme d'investiga-
tion, la gestion des rumeurs dans

la presse, la   radio (notions théo-
riques et pratiques),
l'Appropriation du code de la
presse et de déontologie, la
Pratique d'une conférence de
rédaction.

Aux termes de l'atelier, les
participants ont fait quelques
recommandations, sous forme de
doléances. Ils ont souhaité partici-
per à d'autres ateliers de forma-
tion pour approfondir leur
connaissance sur le journalisme
d'investigation, la présentation
télé et radio d'un journal, les
genres rédactionnels ainsi que sur
les techniques de montage audio-
visuel et de la presse écrite.

Elle sera suivie du 24 au
26aout prochain, d'une deuxième
session pour un autre groupe de
vingt-cinq (25) journalistes.

Kodjovi

Renforcement  de capacités des médias :

Le  FNAFPP décidé à accompagner le Gouvernement 

La table d’honneur

L'accès à l'énergie est
devenu ces dernières années
une  préoccupation majeure
pour la communauté interna-
tionale.  Pour faire face à ce
défis énergétique, le ministère
des mines et de l'énergie a
organisé le jeudi 20 août der-
nier  à la salle de conférence
de la SAZOF un atelier de
validation des plans d'action
nationaux des énergies renou-
velables et d'efficacité énergé-
tique et de l'initiative " éner-
gie durable pour tous
(SE4ALL) ".

Conscient de la place que
l'énergie occupe dans la poli-
tique de relance économique, le
gouvernement Togolais s'est
engagé très tôt à travers diffé-

rentes réflexions pour relever
les défis qui sont liés à la pro-
blématique de l'accès à l'éner-
gie et à la lutte contre la pauv-

reté.
C'est ce qui a fait l'objet de

cet atelier qui a pris en compte
trois aspects à savoir : la mise
en place des modules pour les
plans d'action nationaux, des
énergies renouvelables et d'ef-
ficacité énergétique et l'agenda

d'action de l'initiative énergie
pour tous ; la présentation des
mesures à mettre en œuvre
pour l'atteinte des objectifs
fixés par les plans d'action et la
validation technique des modè-
les des plans nationaux qui
seront proposée dans l'avenir. 

C'était l'occasion pour le
représentant du ministre des
mines et de l'énergie de félici-
ter les initiatives du Centre
Régional pour les Energies
Renouvelables qui continue par
croire en sa capacité   de mobi-
liser des partenaires à soutenir
durablement les pays en déve-
loppement, à travers l'accéléra-
tion de l'accès à l'énergie, la
création d'emplois, la promo-
tion de la sécurité énergétique
et la réduction des gaz à effet
de serre dans le sens de préser-
vation de l'environnement.

Junior

Energie durable :
Le Gouvernement compte doter le pays d'infrastructures appropriées

Marc Ably-Bidamon, ministre des Mines et de l’Energie




